

芦北町議会だより



うたせ

第65号

令和3年
8月2日発行



大野地区で地元住民と町外からの参加者が一緒に田植え
「2021年度 フィールドミュージアム事業」(6月27日)

- 6月定例議会 P2 ~ 4
- 一般質問 P5 ~ 9
- 閉会中の継続調査 P10
- 内野小学校 6年生議場見学等 P11
- 議会のうごき・編集後記 P12



6月定例議会



6月定例議会は、6月8日に招集され、11日までの4日間で開催しました。

上程された議案は、令和2年度芦北町一般会計補正予算などに係る専決処分の承認4件、一般会計の繰越明許費繰越計算書などの報告5件、また、令和3年度一般会計補正予算、条例の制定1件、条例の一部改正1件、副町

長の選任など人事案件3件のほか、陳情1件、議員発議による芦北町議会議員定数条例の一部改正外1件及び陳情の採択に伴う国への意見書提出に関する件を含めた合計19件があり、いずれも審議の結果、原案のとおり全会一致で可決しました。

8日には、5人の議員が登壇し、町政全般にわたり一般質問を行いました。

(議案の内容と結果は、4ページに掲載)

副町長の選任に同意



ふじさき まさし
藤崎 正司氏
(田浦町1)

【プロフィール】

昭和52年1月、旧田浦町役場に入庁され、平成9年4月から議会事務局長を皮切りに、

総務課長、町民課長、企画観光課長、農林水産課長を歴任。合併後の新町においても企画財政課長として尽力された。

平成21年6月から副町長に就任され、今回で4期目となる。

人権擁護委員とは
人権擁護委員は、法務大臣から委嘱された民間の人たちです。その活動は、町民の皆さんから人権相談を受け、問題解決のお手伝いや人権侵害の被害者を救済するなど、町民の皆さんに人権について関心を持ってもらえるよう啓発活動を行っています。



なかはら のりこ
中原 紀子氏
(田川)

人権擁護委員に推薦

固定資産評価員の選任に同意

芦北町税務課長 ながさき ともみお
長崎 十二男氏

固定資産評価員とは

固定資産を適正に評価し、町長が行う評価額決定の補助を行うもので、町長が議会の同意を受け、1人選任するものと定められています。

議員定数を現行の16人から14人に削減！

議員定数については、議会改革の一環として、令和元年9月から全員協議会で議論を続け、4回目の今年5月に、6月定例議会において、議員発議で削減の条例改正案を提出することで合意していました。

6月11日の本会議では、元山秀志議員から、「現在の社会情勢や町の財政状況等を総合的に踏まえ、次期改選時から議員定数を16人から2人減の14人とするため条例の一部を改正する必要がある。」と提案理由が説明され、採決の結果、全会一致で可決しました。

補正予算を承認・可決

令和2年度一般会計補正予算（第12号）を承認（専決処分）

補正額・補正後の総額	主な内容	(単位：千円)
8億979万7千円（減額）	減債基金積立金	200,000
総額222億8,188万3千円	農地災害復旧費（測量業務委託料等）	△503,328
	農業用施設災害復旧費（測量設計業務委託料等）	△509,449

令和3年度一般会計補正予算（第1号）を承認（専決処分）

補正額・補正後の総額	主な内容	(単位：千円)
4億4,808万9千円（追加） 総額144億4,808万9千円	生活応援券費（生活応援券事業補助金等） 予防費（新型コロナウイルスワクチン接種対策費） 強い農業・担い手づくり総合支援交付金 中小企業者等持続化補助金（新型コロナ対応型） 農地・農業用施設災害復旧費（測量設計業務委託）	92,268 56,035 90,000 20,000 170,459

令和3年度一般会計補正予算（第2号）を可決

補正額・補正後の総額	主な内容	(単位：千円)
3億854万8千円（追加） 総額147億5,663万7千円	芦北高校施設設備等復旧事業補助金 子育て世帯生活支援特別給付金 サテライトオフィス田浦（仮称）改修工事等 営業時間短縮要請協力金負担金 豪雨災害対策費（建設機械等借上料等） 排水対策関連施設復旧支援事業補助金 地区公民館建設補助金（湯浦北自治公民館）	15,700 11,100 112,271 4,989 64,711 49,495 8,000

主な質問（要約）

質 サテライトオフィス田浦（仮称）改修工事等の内容は。

答 本町では、旧計石小学校にIT関連企業を5社誘致しており、今後、満室になる見込みのため、更に企業誘致を推進するうえで、役場田浦支所の2階と3階を改修し、環境を整える。

令和3年第3回芦北町議会定例会議案等の審議結果

区分	議案	内容等	審議結果
承認第1号	専決処分の承認を求ることについて 令和2年度芦北町一般会計補正予算（第12号）	概要等は、P3に掲載	承認
承認第2号	専決処分の承認を求ることについて 芦北町税条例等の一部を改正する条例の制定について	新型コロナウイルス感染症に係る地方税法等の特例の延長などに対応するための改正	承認
承認第3号	専決処分の承認を求ることについて 令和3年度芦北町一般会計補正予算（第1号）	概要等は、P3に掲載	承認
承認第4号	専決処分の承認を求ることについて 芦北町防災会議条例の一部を改正する条例の制定について	防災会議の委員数「25人以内」を「35人以内」に、任期を「2年」から「2年以内」に改正	承認
報告第1号	一般会計の繰越明許費繰越計算書について	地方自治法施行令第146条第2項の規定による報告	—
報告第2号	農業集落排水事業特別会計の繰越明許費繰越計算書について		—
報告第3号	一般会計の事故繰越し繰越計算書について		—
報告第4号	有限会社あしきたマリンサービスの経営状況の報告について	地方自治法第243条の3第2項の規定による報告	—
報告第5号	有限会社御立岬の経営状況の報告について		—
議案第43号	令和3年度芦北町一般会計補正予算（第2号）	概要等は、P3に掲載	可決
議案第44号	芦北町工場立地法地域準則条例の制定について	工場敷地内の緑地面積率等を定めるもの	可決
議案第45号	芦北町固定資産評価審査委員会条例の一部を改正する条例の制定について	納稅者等の税務手続きの負担軽減を図るための改正	可決
同意第2号	副町長の選任につき同意を求ることについて	概要等は、P2に掲載	同意
同意第3号	固定資産評価員の選任につき同意を求ることについて		同意
諮問第1号	人権擁護委員の推薦につき意見を求ることについて		適任
陳情第3号	教職員定数改善と義務教育費国庫負担制度負担率引き上げ拡充のための、2022年度政府予算に係る意見書提出の要請について	左記の件について、国に意見書を提出してもらいたい旨の陳情	採択
発議第1号	芦北町議会議員定数条例の一部を改正する条例の制定について	議員定数を現行の16人から2人減の14人とする改正	可決
発議第2号	芦北町議会会議規則の一部を改正する規則の制定について	「標準」町村議会会議規則の一部改正に伴い、議会の欠席届出などを改正	可決
発議第3号	教職員定数改善と義務教育費国庫負担制度負担率引き上げ拡充に係る意見書について	陳情第3号の採択に伴い、芦北町議会から国に意見書を提出するもの	可決

専決処分とは、普通地方公共団体の議会が成立しないとき、地方自治法第113条ただし書きの場合においてなお会議を開くことができないとき、普通地方公共団体の長において議会の議決すべき事件について特に緊急を要するため議会を招集する時間的余裕がないことが明らかであると認めるととき、又は議会において議決すべき事件を議決しないときは、当該普通地方公共団体の長は、その議決すべき事件を処分することができることをいう。（地方自治法第179条）【抜粋】



一般質問(要約)

災害を防ぐための排水対策はどうする！

平松洋一 議員

り、被災された方々には、改めてお見舞いを申し上げる。さて、あれから1年を迎えるとしている中、現在、激甚災害指定を受け、復旧・復興が急ピッチで進められており、執行部には、災害対応に引き続き、復旧・復興のために日々大変な尽力をされており、感謝をいたすところであります。

このような中、本年3月に芦北町復旧・復興計画（実施計画）が策定され、多くの事業が計上され計画された。被害も広範囲で多岐にわたるため、短期間で完璧に計画実行することは困難であることは承知しているが、事業計画に

質 第2に、豪雨に備え、排水機場が5カ所に設置され、いるが、いずれも停止したと聞いている。今回はその中でも特に小田浦排水機場について、その役割を果たすことなく被害が発生した。その原因等はどのようなものであつた

今回浸水した小田浦地区の排水対策については、過去に暗渠の改修を含めた排水対策の検討を行つており、その結果として排水ポンプの設置により改善するということです。平成22年に町の排水施設が新設されている。今回の想定外の集中豪雨に対する浸水対策として、県・町においては排水施設の嵩上げを行つております。また県においては、現在設置

質 令和2年7月4日熊本豪雨により、芦北、球磨、人吉八代地方等、1級河川球磨川が上流から下流域まで、ほぼ全域で氾濫し、広域的に大災害が発生した。本町でも人の被害をはじめ、家屋、家財等の被害や、道路、河川、農地山林の土砂災害等広範囲に及び、その被害は甚大であり、1年近く経つた今日でも、まだ爪痕が残っており、被災者は高齢者等が多い中、精神的なダメージは大きなものであ

そこで、計画策定等につき
まず第1に、各地区の被害で
特に小河川、排水路等の検証
はどのように行われ、その結果
はどのように計画策定に反映
されたのか。

答
鎌倉建設課
7月4日午前

か。
第3に、田浦、小田浦地区は、昭和57年災害に続き、今回の被害が発生した。特に小田浦地区の排水は暗渠なため問題があるとの指摘にも関わらず事業の計画がないが、どのような認識か。

してある排水ポンプ能力、毎分 241m^3 に加え、毎分 156m^3 の排水ポンプを令和4年の出水期までに増設する予定で、東海カーボン内遊水池の排水強化が図られることとなる。さらに、遊水池の堆積土砂も撤去されており、これにより小田浦地区からの暗渠も通水能力の向上が見込まれ、改善が図られると考えている。なお、遊水池の土砂撤去費用については、町も強力に支援していく。

小田浦排水機場【東海カーボン(株)田ノ浦工場敷地内】
若北町設置(左)・熊本県設置(右)

一般質問(要約)



坂本 登 議員

コロナ禍におけるワクチン接種の状況は!

質 行政区及び自主防災組織と協力して、防災マップの更新による周知と高齢者や障がい者など生活弱者の誘導など避難訓練を実施し、1人の犠牲者

避難体制の確立は

ワクチン接種は、現在、65歳以上の方に実施している。機関に入院中の方から接種をはじめ、5月17日からは町内8医療機関で一般高齢者の接種を開始している。高齢者で接種を希望している方は7月中に完了見込みである。

答 田中健康増進課長
ワクチン接種は、現在、65歳以上の方に実施している。担当課長には申し込みの漏れ在は順調に推移しているので、担当課長には申し込みの漏れがないよう丁寧な対応を指示している。

質 本町における新型コロナウイルスワクチン接種の状況と今後の予定は年代別にどうなっているか。

竹崎町長

ワクチン接種に関しては、町民最大の関心事である。速やかな接種ができるよう医師との連携を図っており、現在は順調に推移しているので、担当課長には申し込みの漏れがないよう丁寧な対応を指示している。

では、平成24年第3回定例会に

答 岩田教育長

学校給食費の無償化についての考え方いか。

答 岩田教育長

学校給食費の無償化についての考え方いか。

学校給食費の無償化についての考え方いか。

学校給食費の無償化についての考え方いか。

学校給食費の無償化は

質 本来、国が実施すべきものであるが、町として給食は教育の一環として考えるなら、日本国憲法第26条、「義務教育は、これを無償とする」を尊重し、学校給食費の無償化を実施すべきと考えるがその考えはないか。

質 コロナ禍及び水害の影響実施等についてお願いした。自主防災組織などと更に連携組織の設立依頼、防災訓練の実施等についてお願いした。

警報レベルの変更、自主防災組織の設立依頼、防災訓練の実施等についてお願いした。自主防災組織などと更に連携組織の設立依頼、防災訓練の実施等についてお願いした。

質 生理用品の無償配布は

それでも女性の心と体の健康を重視することや教育の機会を保障することなどから、公共施設及び小・中学校など義務教育施設の女子トイレに生理用品を常備し、保健室で無償配布するなど提供する対象や方法などを含めて、前向きに検討し、町独自に実施する考えはないか。

答 川尾企画財政課長

質 球磨川の管理者である国交省に昨年の7月豪雨により瀬戸石ダムが与えた影響について検証し、人命が奪われたことを重く考え瀬戸石ダムがなかった場合の検証もするよう、今後の球磨川流域の會議などで問題提起し、国交省に要請して欲しいがいかがか。

質 現在、学校現場では、生理用品については保健室に常備し、必要な場合には児童生徒個別に対応を行い、子どもとの対話の中で、体調や生活状況を確認し、保健指導に繋げ

おいて、坂本議員からの質問で答弁しているとおり、低所得者の世帯については準要保護の就学援助費として給食費も支給しており、現状で町としては十分対応できているとみては十分対応できているとみる。なお、無償化については今後の課題とする。

これまでと同様に社会福祉協議会、福祉事務所と連携して、窮されている方にについては、

答 池田福祉課長

現在のところ、町独自による公共施設での生理用品の提供は考えていない。生活に困窮されている方にについては、

これまでと同様に社会福祉協議会、福祉事務所と連携して、窮されている方にについては、これまでと同様に社会福祉協議会、福祉事務所と連携して、窮されている方にについては、

質 瀬戸石ダムの検証は

質 昨年の7月豪雨により瀬戸石ダムが与えた影響の検証については、電源開発及び国交省に申し入れを行つてきた。検証結果は本年2月19日に電源開発から公表され、その内容は国交省に報告し、確認されたと伺っている。質問の件は、ご意見として国交省に繋ぎたいと考えている。



一般質問(要約)

暮らしを支える 強い町づくりをどうする！

寺本順一 議員

部地甚質

答 討 整 施

答 竹崎町長 復旧・復興については、緒に就いたばかりであるが、まずはこの出水期を乗り切るべく、現在、浸水被害が発生した地域の排水路や河川の土砂撤去などの緊急対策に全力で取り組んでいる。
今後も、国・県と連携を図りながら、早期の復旧・復興に向けて全力で取り組む。

補助金以外の財源としては、町債や基金の充当も考えられる。特に町債については、元利償還金に係る地方交付税の基準財政需要額算入率が高いものを活用し、将来の財政負担軽減を図る。

答 川尾企画財政課長

答 佐竹農林水産課長
5月末現在で、国の補助対象 197件のうち、現在、農地30件、農業用施設14件、合計44件を発注済みである。また、規模の小さな災害は、町単独補助事業により、隨時復旧を図つており、517件のうち、435件、約84%が完了しており、今後も早期復旧に向け取り組む。

復旧・復興については、必ずこの出水期を乗り切るべく、現在、浸水被害が発生した地域の排水路や河川の土砂撤去などの緊急対策に全力で取り組んでいる。今後も、国・県と連携を図りながら、早期の復旧・復興に向けて全力で取り組む。

答 川尾企画財政課長

排水機場設置の場合、源確保のため、国・県の補助制度や交付金制度などはどうなつているのか。

復旧・復興検証会議の設置は

答 5月末現在で、道路272箇所、河川670箇所、合計942箇所で発生した災害のうち、発注済みが道路48箇所、河川129箇所、合計177箇所、発注率約19%であり残りは令和4年度までの工事発注を目指している。

賀 令和3年2月に公表された芦北町復旧・復興計画では、排水路の調査や拡張及び排水機場の増設については、今回実施し、地域の実情に鑑み含めた排水施設の調査確認を行なつて、排水路の拡張や排水機場の整備を行うなどなつて、復興に向け、調査等が進められているが、何箇所ぐらいいの新たな排水機場設置が必要か。

答 鎌倉建設課長



排水機場

災害復旧の進捗状況は

質 町道、町管理河川及び農地災害復旧の直近の進捗状況はどうなっているのか。

災害復旧の進捗状況は

医療・福祉機関、教育機関住民その他必要と認められる者の中から委嘱することとしており、町内外の有識者の方に参画いただきたいと考えている。

一般質問(要約)



川尻成美 議員

被災者への生活再建を全力で 取り組んで！

質 被災者生活再建支援金の申込期限は、（基礎支援金）令和3年8月3日まで、（加算支援金）令和5年8月3日まで）となつていて、応急修理制度及び被災住家自費修理償還補助金の申込期限は、終了している。
申請漏れがないよう広報紙・まちだより等で周知する

支援金・補助金等	申請件数	交付件数	交付率
被災者生活再建支援金 (基礎支援金)	252件	222件	88.1%
被災者生活再建支援金 (加算支援金)	178件	124件	69.7%
応急修理制度	718件	710件	98.9%
被災住家費修理償還補助金 (町独自の補助事業)	26件	26件	100%

質 昨年の7月豪雨から間もなく、1年を迎える。5月末現在の被災者生活再建支援金等の申請状況と交付件数はどうなっているのか。

私も、現場で直接、その声を多く聞いている。この件についてでは、一定のルールがあり、赤羽国土交通大臣に直訴した。大臣の回答は、ルール上、どこかで線を引かなければならぬいため、やむを得ないということであつた。また小泉環境大臣に、東日本大震

被害判定	応急修理制度	義援金・見舞金	みなし仮設住宅
半 壊	595,000円	480,000円	入居費全額支援
準半壊	300,000円	65,000円	支援なし

家の構造（木造・鉄筋コンクリート造など）で基準が変わると説明を受けた。

質 被災者住宅再建について
意向調査は行つたのか。
答 池田福祉課長
昨年10月から今年4月まで
3回行つた。5月末に256
世帯から意向の回答を得た。
「意向調査の結果は下表のと
おり」

質 家屋の修理や再建が進み
仮設住宅・みなし住宅を退去
された方はいるのか。

長期避難世帯は、被災者生活再建支援金の対象であり、申請漏れがないよう周知する。

白岩地区	令和3年9月 完了予定	4世帯
田川・湯浦 小田浦地区	令和4年3月 完了予定	9世帯
女島・海浦地区	令和4年度中 完了予定	16世帯
鶴木山・沖地区	令和4年度以降	9世帯

長期避難世帯は38世帯。
「対象地区の復旧工事完了予定時期は左表のとおり」

自宅の新築・修理	91世帯
民間賃貸住宅へ入居	14世帯
災害公営住宅への入居	19世帯
親族宅・施設等へ入居	36世帯
再建完了	21世帯
未定	61世帯
未回答	14世帯



一般質問(要約)

吉尾川・大尼田川の復旧状況は!

楠原清照 議員



吉尾川(吉尾橋の下流付近)の災害状況

質 新型コロナウイルス接種の現状はどうなつて

答 松本総務課長
新型コロナウイルス対策は

防災無線の屋外拡声局の増設や、消防団、自主防災組織と連携を深め情報伝達と避難誘導の深化を図る。

答 福井住民生活課長
見直しに向け検討する。

国保税の見直しは

質 国民健康保険税の資産割課税を見直す考えはないか。

今後は、事業計画者による原動力に総発電出力は最大6万3,000kw、単機出力が4,200kwを最大15基程度設置する計画。実施区域は、水俣市、球磨村を含め約739haである。

住民説明会等、様々な過程を経て、工事計画認可申請、経済産業省の認可を経て事業実施になると想定される。

質 令和2年7月豪雨災害の県管理河川である吉尾川、大尼田川の復旧状況はどうなつてているのか。

答 鎌倉建設課長

吉尾川で34箇所、大尼田川で23箇所の河川災害が発生したが、復旧の進捗状況は、吉尾川で14箇所、大尼田川で4カ所の32%が発注済みである。

今後は、県工事として令和5年度までの復旧工事を完了を目指している。

質 令和2年7月豪雨を踏まえた災害等非常時の情報伝達の状況はどうなつてているのか。

また、高齢者等に対する情報伝達の対応はどう考えているのか。

答 竹崎町長
4月に芦北町公式LINEの配信を開始し、防災無線の情報等の発信を行っている。現在の登録者数は2,300人を超えた。命を守るために逃げ遅れゼロに向け取組を進めよう。

接種を終えた。これは対象者の53・8%であり7月中旬に完了を見込む。接種の周知は広報紙等で広くお知らせする一方、個別通知により接種希望者の把握を行っている。

64歳以下の接種は、6月中に案内の文書等を発送し、ワクチンの供給を見定めながら準備を進める。

非常時の情報伝達は

いるのか。また接種の周知は末端まで図られているのか。64歳以下の予防接種計画はどうなつてているのか。

答 田中健康増進課長

一般高齢者等の個別接種や集団接種により、6月6日㈰の接種を終えた。これは対象者の53・8%であり7月中旬に完了を見込む。接種の周知は広報紙等で広くお知らせする一方、個別通知により接種希望者の把握を行っている。

質 大関山風力発電事業計画の背景や事業の枠組みはどうなつてているのか。また、これまでの経緯とこれからどのような動きになるのか。

事業規模等は、陸上風力を実現を目指す動きの中で、再生可能エネルギーの導入拡大が推進されていると理解している。令和2年3月に今回の事業計画者から町へ事業概要等の説明があった。

事業計画者による原動力に総発電出力は最大6万3,000kw、単機出力が4,200kwを最大15基程度設置する計画。実施区域は、水俣市、球磨村を含め約739haである。

風力発電事業の計画は

閉会中の継続調査

建設経済常任委員会

委員長：宮内道則 副委員長：寺本順一 委員：寺本修一・坂本 登・長口 隆



町道川嶽線（応急工事箇所）



吉尾川（吉尾橋付近）

5月24日、令和2年7月豪雨災害の復旧・復興の状況等について、建設課に現地案内と説明を依頼し調査を行いました。

今回は、河川（佐敷川・吉尾川・田浦川・湯浦川）の掘削状況及び球磨川沿いの町道川嶽線の災害応急復旧工事の現状を確認しました。

各河川の掘削は、管理者の熊本県により本格的な出水期を迎える5月末に終わる予定のため、急ピッチで工事が進められており、達成できる見込みであります。

町道川嶽線については、国（国土交通省）により応急的な工事をしてあります。が、甚大な被害のため、本格的な復旧には多くの費用と時間と要することになります。

なお、当委員会では、今後も、豪雨災害の復旧・復興が順調に進むよう、町等の関係機関と連携を図り、調査を継続して行います。

文教厚生常任委員会

委員長：林田燿宏 副委員長：岡部恵美子 委員：草野安道・川尻成美・楠原清照



佐敷中学校（工事の概要説明）



佐敷小学校（仮設校舎）

5月26日、令和2年7月豪雨災害の復旧・復興の状況等について、教育課に現地案内と説明を依頼し調査を行いました。

今回は、佐敷小学校、佐敷中学校、湯浦中学校的災害復旧工事の現状を確認しました。

佐敷小・中学校の体育館は既に復旧工事が完了し、3月初旬から使用しております。校舎の復旧工事は7月末の完了予定であります。佐敷中学校では、6月中旬から一部改修後の教室で授業を再開しています。なお、両校とも2学期からは、完全に復旧した本校舎での授業が再開される見込みです。

また、湯浦中学校プール下法面復旧工事についても7月末に完了予定であります。

なお、当委員会では、今後、少しでも早く児童生徒が被災前の通常の学校生活に戻れるよう、早期の復旧工事を完了と被災箇所周辺施設も含めた安全確認等の実施を教育課に要望しました。

内野小学校6年生が議場を見学



議長席を説明

児童からの質問に対し、宮尾議長をはじめ、草野副議長、文教厚生常任委員会の林田委員長・岡部副委員長・川尻委員・楠原委員が答え、その際、児童と先生は要点を熱心にメモしていました。

芦北町議会では、次代を担う子どもたちの育成に役立つ今回のこのような見学・質問等にも積極的に対応しますので、希望される学校は事前に議会事務局までご連絡ください。



内野小学校の皆さん11人と議員6人

6月22日、内野小学校6年生9人が、野田校長及び担任の井手先生と一緒に議場の見学等に訪れました。

今回の目的は、町議会の実際の様子を理解し、自分たちの生活とのかかわりに気づき地域や国の政治に関心を高めるためです。

まず、議場を見学し、議員席、町執行部席、一般質問席、傍聴席がどのように配置されているかなどについて議会事務局職員が説明を行いました。

次に、議員控室に移動し、



野田校長（左）と担任の井手先生（中央）も熱心にメモ



児童の質問に答える議員（議員控室）

主な質問

質 私たち（児童）に関する条例はありますか。

答 芦北町には条例が218件あり、その中で、皆さんに関係する条例は、18才（高校3年生）まで医療費を無料とする「芦北町子ども医療費助成に関する条例」や内野地区にも関係のある「芦北町ほたる保護条例」などたくさんあります。

質 国などに意見書を提出できると習いましたが、どんな意見書を出すのですか。

答 6月の定例議会で、学校の働き方改革・長時間労働・教職員定数改善などについて、国に意見書を出すことを決めました。

この他にも、どのような委員会がありますか。議会はいつ開かれますか。などの質問があり、それぞれ議員が丁寧に答えましたので、有意義な学習の時間となりました。

議会のうごき

- 5月17日 南九州西回り自動車道熊本県建設促進期成会総会
- 24日 建設経済常任委員会（閉会中の継続調査）
全員協議会
- 26日 文教厚生常任委員会（閉会中の継続調査）
- 27日 熊本県町村議會議長会理事会
- 6月 1日 熊本県町村議會議長会臨時総会
- 2日 水俣・芦北地域振興推進協議会役員会
議会運営委員会
- 8日 6月定例会（一般質問）
- 11日 6月定例会（議案審議）
議会広報委員会
- 22日 内野小学校6年生議場見学等
- 7月 6日 川辺川ダム建設促進協議会総会
三期成会合同定期総会
- 12日 議会広報委員会
- 14日 水俣芦北地域振興推進協議会と水俣・芦北地域振興推進委員会の意見交換会
- 16日 南九州西回り自動車道建設促進期成会役員会
- 20日 常任委員長・議会運営委員長研修会

宮尾議長が熊本県町村議會議長会副会長に就任



副会長に選出され挨拶を述べる宮尾議長

6月1日に熊本市のホテル熊本テルサで開催された熊本県町村議會議長会臨時総会において、任期満了に伴う役員改選が行われ、宮尾秀行議長が副会長に選出され6月14日付けて就任されました。これは芦北町にとっても大変名誉なことであり、今後ますますのご活躍を期待いたします。

次の議会は9月上旬の予定です。

6月1日に熊本市のホ

令和2年度

芦北町議会交際費の公表

項目	支出額	件数	内 容
特産品	5,040	1	町外からの訪問者等に対するPR用特産品
香典	66,500	8	町の発展・振興に功績のあった人等に対する香料や生花代
会費	6,000	1	円滑な議会運営に資する会議、研修等への参加に係る経費
見舞	20,000	2	議会及び町政関係者の病気等の見舞いに係る経費
その他	17,336	7	上記の区分に掲げるもの以外で特に必要と認められる経費
合計	114,876	19	

議会交際費は、議会活動を円滑に進めるため、外部との交際に要する経費です。社会通念上、支出については、社会通念上、妥当な範囲で必要最小限にとどめるよう配慮しています。

編集後記

議会広報委員会

委員長	副委員長	委員
楠原順一	寺本秀志	元山耀宏
清照道則		林田成美
		川尻成美

議会広報委員会では、少しでも見やすい【議会だより】を発行するため、前号（第64号）を横書きを主体としている市町村の広報紙等を参考にして横書き左開きで編集してみました。
それをご覧になった方々から、「見やすい紙面づくりのため努力されているのは理解できるが、これまでの議会だよりに慣れていますので見づらくなつた。」などのご意見がありました。これらのご意見を参考に協議した結果、今後は縦書きと横書き方にすれば良いのではないか。」などのご意見がありました。そこでバランスよく組合せて編集し、綴じ方も右綴じといたします。
今回、ご意見を寄せていただきました方々に感謝申し上げますとともに、今後もご意見・ご要望をお聞かせくださいますようお願いいたします。

